
Cahier 5

La majuscule

Sec 5  





Usages de la majuscule

1. Pour marquer le début d'une phrase.
Ex: Cette phrase commence par une majuscule.

2. Le seul cas où il y a une majuscule après un deux-points, c'est lorsque cette 
ponctuation est suivie d'une citation

Ex: C'est alors qu'il s'exclama: «Dieu que c'est simple, cette règle!»

3. Si un point d'interrogation (?), d'exclamation (!), des points de suspension (...), un 
point abréviatif (comme dans etc.) ou un point-virgule sont présents dans une 
phrase, mais ne la terminent pas, on aucune majuscule ne suit cette ponctuation.

Ex: Nous eûmes une conversation enrichissante; il ne comprenait visiblement 
pas.

- Quoi? me dit-il. 
- C'est bien vrai! répondis-je.
- Je n'en reviens pas... souffla-t-il.

Après quoi, je lui expliquai, la règle, les exceptions, etc. et il comprit enfin.

4. La majuscule indique les noms propres:
- de gens et d'animaux: Isabelle, Garfield, Snoopy, Justin Bieber, etc.
- de lieux: Lévis, Québec, Canada, New York, l'océan Indien, la rivière 

Chaudière, Terre-Neuve, la Grosse Île, etc.
- de divinités: Dieu, Vishnu, Allah, Yahvé, Anubis, Rê, etc.
- de peuples: les Lévisiens, les Québécois, les Canadiens, etc.
NB Il ne faut pas confondre les noms de peuples et l'adjectif qui, lui, ne prend 
pas de majuscules. (Ex: Les élèves lévisiens...).
- d'organismes (1er mot seulement): Office québécois de la langue française, la 

Bibliothèque nationale.



NB Les ministères font exception, la majuscule va à leur spécialité (Ex: le 
ministère du Revenu). Il en va de même pour les noms génériques (désignant 
un genre, une catégorie), la majuscule va à ce qui les distingue (Ex: le collège 
de Lévis).
- d'astres et de signes du zodiaque: Mars, Vénus, Capricorne, Poissons, Lune, 

Terre, Soleil etc.
NB Lorsqu'utilisé dans un sens non scientifique, lune, terre et soleil ne prennent 
pas de majuscule (Ex: Tu es dans la lune.).
- de points cardinaux faisant partie d'un nom de lieu: le Grand-Nord, aller dans 

le Sud, être originaire du Nord, etc.
- d'édifices, de marques de commerce: Kia, le Ritz, Billabong, Gatorade, etc.
- de fêtes: Noël, St-Valentin, Pâques, Ramadan, etc.
- d'événements historiques: la Renaissance, l'Antiquité, etc.
- d'ouvrages, de journaux, d'oeuvres artistiques: La Presse, la Pièta, l'Ode à la 

joie, la Bible, etc.

5. Les mots saint et sainte prendront une majuscule lorsqu'ils désigneront un des 
noms nommés plus haut, mais pas lorsqu'ils désignent une personne canonisée.

Ex: Calcutta est très fière de sa sainte mère Teresa.
J'ai eu un chien pour Noël, c'est un Saint-Bernard.
J'arrive de faire du ski à Sainte-Julie. 









Exercice 6.22
1. J’ai fait mes études primaires à l’école Saint-Sacrement.
Les noms d’établissements scolaires (écoles, collèges et instituts) suivis d’un nom 
propre s’écrivent avec une minuscule.
2. J’ai fréquenté ensuite le cégep Limoilou.
Les noms d’établissements scolaires (écoles, collèges et instituts) suivis d’un nom 
propre s’écrivent avec une minuscule.
3. Puis, j’ai terminé mes études à l’Université de Sherbrooke.
Au Québec, le nom université qui fait partie d’une appellation s’écrit avec une 
majuscule. Si le mot université est au pluriel ou est employé comme nom commun, il 
s’écrit avec une minuscule : le gouvernement a promis d’augmenter les subventions 
destinées aux universités.
4. Le Soleil tourne autour de la Terre.
Le nom désignant une planète prend une majuscule lorsqu’on veut parler 
spécifiquement de l’astre.
5. Tant qu’il y aura des hommes sur la terre, il y aura des guerres et des massacres.
Le nom désignant une planète prend une majuscule lorsqu’on veut parler 
spécifiquement de l’astre, ce qui n’est pas le cas ici.
6. Qui a dit : « De tous les peuples de la Gaule, les Belges sont les plus braves » ?
Gaule : le nom désignant un pays, une province, une ville ou une région prend la 
majuscule.
Belges : les noms désignant une nationalité prennent la majuscule.
7. J’ai plus de facilité à comprendre l’anglais d’Angleterre que l’anglais américain.
anglais : le nom désignant une langue ne prend pas de majuscule.
Angleterre : nom propre de pays
américain : lorsqu’ils sont adjectifs, les mots désignant une nationalité ne prennent 
jamais la majuscule. On écrira, cependant, les Américains.
8. L’État français offre des bourses aux Québécois qui veulent étudier en France.
État : le mot état prend la majuscule lorsqu’il désigne un territoire, le gouvernement d’un 
pays ou une entité politique (chef d’État).
français : lorsqu’ils sont adjectifs, les mots désignant une nationalité ne prennent jamais 
la majuscule. On écrira, cependant, les Français.
Québécois : les noms désignant une nationalité prennent la majuscule.
France : nombre propre de pays.
9. Nous aurons bientôt un congé pour la fête du Travail.
Les noms désignant une fête prennent une majuscule au mot qui la caractérise.
10. J’en profiterai pour aller au musée de la Civilisation et visiter la place Royale.



Généralement, le mot musée s’écrit avec une minuscule lorsqu’il est déterminé par une 
autre nom. Le nom qui le détermine s’écrit, lui, avec une majuscule. 
Le mot place, lorsqu’il est correctement employé, désigne un grand espace découvert à 
la croisée de rues et il ne prend pas de majuscule (place d’Youville, place Jacques-
Cartier).
11. L’Office québécois de la langue française recommande l’adoption des rectifications 
orthographiques.
Les noms d’organismes privés ou publics formés de noms et d’adjectifs prennent la 
majuscule au premier nom seulement.
12. Ma sœur travaille au ministère de la Culture, des Communications et de la 
Condition féminine.
Dans les noms de ministères, seuls les noms désignant le domaine spécifique du 
ministère prennent la majuscule, ministère s’écrivant toujours avec une minuscule.
13. Le bouddhisme attire de plus en plus de fidèles occidentaux. 
bouddhisme : les noms désignant une religion prennent une minuscule.
occidentaux : les adjectifs désignant une appartenance géographique prennent une 
minuscule. On écrira, cependant, les Occidentaux.
14. En juin dernier, j’ai vu la pièce Le Petit Prince / Le petit prince. 
juin : les noms qui désignent le jour ou le mois prennent une minuscule.
Le Petit Prince ou Le petit prince : selon la règle traditionnelle donnée dans le Multi, on 
met une majuscule au premier nom dans les titres de livres, de films, d’œuvres d’art, 
etc., et, le cas échéant, à l’adjectif et au déterminant qui le précède. L’Office québécois 
de la langue française et Le français au bureau préconisent une règle beaucoup plus 
simple, qui consiste à écrire les titres d’œuvres avec une majuscule au premier mot : 
avez-vous vu le film Le déclin de l’empire américain ?
15. Vous trouverez, dans la nouvelle édition du Français au bureau, toutes les règles 
concernant l’emploi des majuscules et des minuscules.
Lorsque, dans une phrase, le déterminant est élidé ou contracté, on met la majuscule 
au premier mot : je travaille avec Le français apprivoisé, mais je vous parle du Français 
apprivoisé.
16. Dans les dernières années, de nombreux commerces et restaurants ont ouvert dans 
la rue Saint-Joseph Est.
Les noms propres de rue prennent la majuscule, y compris les points cardinaux qui en 
font partie.
17. La rue Cartier se trouve à l’est de la rue Bourlamaque.



Les noms propres de rue prennent la majuscule. Les points cardinaux, lorsqu’ils ne font 
pas partie d’un nom propre, prennent la minuscule. Ils indiquent alors la direction ou la 
situation d’un lieu par rapport à un autre.
18. J’habite à Sainte-Brigitte-de-Laval, petit village bordé par la rivière Montmorency.
Sainte-Brigitte-de-Laval : tous les mots formant un toponyme (nom de lieu) prennent la 
majuscule, sauf les prépositions.
rivière : les noms géographiques qui contiennent un nom générique (rivière, mont, 
montagne, lac, etc.) et un nom propre ne prennent pas la majuscule. On écrira donc la 
baie James, à moins de parler de la municipalité administrative : Baie-James.
19. On se croirait dans le Grand-Nord.
Grand et Nord font partie d’un toponyme.
20. La cérémonie aura lieu à l’église Sainte-Thérèse-de-Lisieux.
Le mot église prend une minuscule lorsqu’on parle du bâtiment. On écrira cependant 
l’Église catholique.
Sainte-Thérèse-de-Lisieux : les noms propres désignant un bâtiment prennent la 
majuscule, sauf les prépositions.


